

# La Voz de Mondoñedo

PERIODICO SEMANAL

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Mondoñedo un mes . . . . .	0'40 Ptas.
Fuera trimestre . . . . .	1'50 "
Extranjero, un año . . . . .	10'00 "
Número suelto . . . . .	0'10 "
Atrasado . . . . .	0'20 "

## PAGO ADELANTADO

Anuncios y reclamos á precios convencionales

SE PUBLICA LOS SABADOS

Mondoñedo, 26 de Marzo de 1910

No se devuelven los originales que se nos remitan para su inserción, respondiéndolo ellos sus autores.

Toda la correspondencia al Director. Para suscripciones, anuncios y encargos dirigirse á la Administración.

Núm. 006

22.-Marqués de Rodil.-22

## Desde Madrid

22 de Marzo de 1910.

LA PRIMAVERA Y LA POLÍTICA—EL PROBLEMA DE LA ENSEÑANZA—LAS CASAS BARATAS

El invierno se despidió, queriendo dejar rastro de su paso por el planeta y obsequiándonos, á última hora, con unas nevadas y unos vientos huracanados más dignos de Enero que de este mes en que, oficialmente hace su entrada la risueña Primavera.

Cualquiera diría que Marzo, en su última decena, quería justificar su fama de ventoso, según reza el refrán para hacer con Abril lluvioso—si es que no se agotaron ya las cataratas celestiales—á Mayo florido y hermoso.

No sé si la veledad del tiempo influye ó no en la cosa pública y en nuestros políticos. Por lo que se refiere á los últimos, huéleme que sí, pues no han dejado de discurrir medios para dificultar la marcha del gobierno y para hacer creer á los incautos que el gabinete Canalejas estaba tambaleándose y en las últimas.

Las declaraciones del Sr. Moré, negando que él sea obstáculo para la vida del actual Ministerio, no han sido bastantes á convencer á quienes desean, á todo trance, una nueva crisis que, por lo menos, devuelva á la pobre política hidráulica á su protector Sr. Gasset.

En estos días se han visto cosas peregrinas, pues los mismos que, antes de la caída del Sr. Moré, consideraban inadmisibles el nombramiento de determinado personaje, hoy Ministro, para la cartera de gobernación, se muestran ahora partidarios de que se le entregue dicha cartera, considerándolo como garantía única para todos.

Por fortuna el país juzga á unos y otros y sabe de que pié cojea cada cual, no haciendo caso de los rumores tendenciosos que circulan y entre los cuales sigue batiendo el record el de que el Sr. Canalejas no obtendrá el consabido decreto de disolución.

Si semejante hipótesis tuviese siquiera visos de verosimilitud era posible que el Rey concediese su firma á los nombramientos de senadores vitalicios propuestos por el Gobierno y entre los cuales figura el firmado ayer á favor del ilustre Duque de Bivona? Quizá esta nueva demostración de la confianza de la Corona haya desconcertado á muchos, pero, de seguro, que no pasarán 48 horas, faltando al respeto debido al recogimiento de estos días, sin que volvamos á oír las murmuraciones de los despechados, que no son pocos.

Por algunos se dió, como artículo de fé, que las Cortes actuales volverían á abrirse y que las elecciones se aplazaban para el Otoño. Los hechos vinieron á demostrar que la especie era una de tantas patrañas y, como el caso es decir algo, se encarga Lerroux, en Barcelona, de hacer coro á los del fracasado bloque, declarando, en tono de *magister*, que el advenimiento de Canalejas es obra del Vaticano y que él y sus secuaces tomarán la Bastilla.

Lo que ocurre con todo ello es que parece que, entre unos y otros, se persigue el fin contrario á los intereses liberales, dando armas á las derechas extremas para realizar con más éxito su propaganda.

Qué otra cosa significan esos *mitines* enconados que organizan los dos bandos en lucha en favor y en contra de las escuelas laicas?

El arte de gobernar no puede ni debe estar sujeto á ningún radicalismo, ven-

ga de donde viniere.

Maura, cuando el fusilamiento de Ferrer, tuvo buen cuidado de hacer constar que no iba contra el laicismo en la enseñanza, sino que se proponía solo condenar al revolucionario instigador y alma del movimiento insurreccional de Cataluña.

Admitido en nuestro Código fundamental el principio de la tolerancia religiosa, no hay otro remedio que admitir también el respeto á todas las creencias y nuestra Constitución, de la que fué alma el gran Cánovas, significa una transacción entre las aspiraciones tradicionales del país y las ideas liberales.

Y la Constitución es posterior al Concordato; y mientras aquella no se reforme siempre sus disposiciones tendrán fuerza de ley y obligarán á todos, sean quienes quieran.

No se distinguieron, ciertamente, nuestros partidos liberales por persecución alguna contra la enseñanza religiosa y si unos cuantos fanáticos pensaron en restringir la libertad de enseñanza porque ésta beneficiaba á las escuelas de las Congregaciones, bien pronto se impuso el buen sentido y prevaleció el criterio de Montero Ríos, partidario de la citada libertad, importándole poco el que con ello pudiera coincidir, por razones de lugar y de momento, con los ultramontanos.

¿Tiene nadie la culpa de que la enseñanza privada no confesional goce de menos crédito que la confesional?

Esto es lo que debían ver los radicales á *outrance*.

Por la misma razón tampoco las derechas están en el caso de tirar piedras al tejado ajeno, y claro está, los gobiernos tienen el deber de velar por la libertad de todos dentro de las leyes, porque éstas se hicieron para los ciudadanos en general, sin mirar procedencias y teniendo en cuenta el bien común.

Pretener ahora los dos bandos, el de la extrema izquierda y el de la extrema derecha, llevar el país por derroteros peligrosos, equivale á tanto como conducirnos á una lucha, cuyos resultados son difíciles de prever.

Lo más acertado es que las reformas se procuren dejando á un lado sectarismos y pensando solo en las necesidades de los tiempos y en nuestro estado social, para que no nos constituyamos en una triste excepción en el mundo civilizado.

De ese modo las futuras Cortes y las que se sucedan realizarán labor positiva y no negaliva como algunos desean.

El problema de la habitación sana y barata va haciéndose cada día más difícil en Madrid y en muchas de las capitales españolas.

La clase media modesta y la obrera viven hacinadas en casas inmundas, sin ventilación y, por añadidura, caras. En Madrid es difícil, sino imposible, encontrar un cuarto de cualquier clase que sea en condiciones de economía, y así se ven esos rostros anémicos, hambrientos, de humildes funcionarios que tienen que robar al estómago lo necesario para subvencionar al gasto de la habitación.

De ahí el horror que en esta Corte inspira el casero y de ahí también la imperiosa necesidad de atajar pronto el mal presente.

El Sr. Cierva presentó al Parlamento un proyecto sobre habitaciones baratas y llegó á nombrarse la Comisión y ante ella informaron, de modo brillante, personas de tanta altura como el Sr. Moré, pero el proyecto quedó en tal y nadie volvió á acordarse del asunto.

La realización de la tantas veces aplazada Gran Vía pone de nuevo sobre el tapete la cuestión. Muchos mu-

chos millares de familias se van, con tal motivo, á buscar casa que no encuentran y los alquileres suben que es una bendición de Dios.

## El corresponsal

## Crónica local

### Rumores inexactos

Las dificultades con que tropieza el Gobierno para encasillar á tantos y tantos aspirantes á Diputados, origina muchas versiones sobre las personas que se adjudican á cada distrito. Tocó también el turno al de Mondoñedo, dándose ayer por seguro que sería candidato oficial un distinguido escritor y publicista.

Nuestras noticias son contrarias á dichas versiones; y por lo tanto representará á Mondoñedo en la próxima legislatura nuestro querido amigo D. Avelino Montero Villegas.

### Alarmas infundadas

Recogiendo un suelto publicado en nuestro número anterior sobre transformaciones en el régimen de enseñanza en el Seminario, dice el estimado colega *Pensamiento Católico*, en su número correspondiente al día 22 del actual, bajo el epígrafe que encabeza estas líneas:

«Perfectamente informados, y competentemente autorizados para ello, podemos decir al público que es falso y calumnioso cuanto se viene diciendo sobre transformaciones que se avecinan en el régimen de enseñanza en el Seminario.

«No se trata de llevarnos ni despojarnos de nada. Quien en esto pudiera hacer algún cambio, no piensa cercenar sino aumentar personal, asignaciones y medios de elevar la enseñanza en nuestro primer Centro docente, como ya en parte lo ha hecho. Su afán es que la enseñanza prospere en todas partes; pero en el Seminario principalmente. Lo contrario nos dice que es un disparate que ni por mientes le pasó.

«Estése, pues, tranquilo el pueblo y no se inquiete por infundados rumores, que, por no proceder de donde proceder debieran, no pasan de invenciones hechas confines quizá no del todo rectos.»

Celebramos muy de veras que nuestras noticias resulten completamente inexactas, y que no se haya pensado quitar al Seminario, cuyo número de alumnos es ya tan reducido, las clases de latín; y por eso transcribimos con verdadera satisfacción el suelto de *Pensamiento Católico*, que ha de calmar la alarma que, con tal motivo, se iba produciendo en el pueblo.

Cúmplenos, sin embargo, manifestar en descargo de nuestra honradez periodística, que no se trataba de un rumor, sino de un hecho que decía había de realizarse al terminar el presente curso académico; y estas aseveraciones partieron de gentes que visten traje talar, y del mismo Seminario, donde se daba por descontada la transformación que hemos anunciado.

Para nosotros había, además, un motivo especial que nos obligaba á dar crédito á tales versiones; y este motivo era el no haberse rectificado otro suelto pu-

blicado hace un mes en LA VOZ DE MONDOÑEDO, en que se aludía claramente á la supresión de las clases de latinidad en el Seminario.

Damos, pues, por terminado este asunto, sin hacernos cargo de las frases «calumnioso» é «invenciones hechas con fines quizá no del todo rectos», que emplea *Pensamiento Católico*, sobre cuyo alcance creemos no ha meditado bastante el apreciable colega, porque se están pegando de bofetadas con su título, y no responden á su ilustración y cultura.

### Lesiones

Como triste resultado de que dos mozos de Villamor, hubiesen exhibido su barbarie por la parroquia de Viloalle, hay necesidad de lamentar las heridas que los dos *guapos* han inferido á Antonio Fernández y á su hijo José.

Uno y otro deben la vida á una casualidad casi milagrosa, pues de correrse las navajas con que han sido heridos, lo que representa el grueso de un papel, al Antonio le hubieran seccionado la carótida y la yugular al José.

Por algo casi inexplicable no le vaciarón también á éste el ojo izquierdo de un tajo.

Sentimos tener que pedir á la Guardia civil que extreme la vigilancia con cierta clase de individuos que no serán desconocidos á la benemérita, de la que mucho espera el vecindario pacífico de Viloalle y del barrio de Coto de Recadieira.

### No tanto

Reservamos para el número próximo, por no tener espacio en el presente, la respuesta á «Pensamiento Católico» sobre las cesantías del Económico y Coadjutor de Lorenzana; pero para que no vaya tan lejos el colega vecino y se *comprima* algo en sus juicios respecto á nuestras interioridades, queremos anticiparle que nosotros no somos enemigos del fraile, ni le vemos con disgusto en ninguna parte. Somos enemigos resueltos, decididos, del egoísmo, acaparamiento y absorvencia del fraile.

### La Semana Santa

Con la solemnidad acostumbrada y con un tiempo espléndido se han celebrado este año los cultos de la Semana Mayor, sin que por parte del Prelado ni de cuantos intervienen en su celebración se haya omitido nada para su mayor esplendor. Los monumentos se vieron visitados por numerosos fieles en la tarde del jueves y mañana del viernes.

Entre los notables oradores que tomaron parte en las distintas ceremonias merece citarse especialmente al Sr. Blanco Agras, que en el sermón de la *Soledad*, supo con su fácil palabra y elocuencia summa, conmover profundamente al numeroso auditorio en aquellos momentos de augustas meditaciones.

Las procesiones se realizaron con el mayor orden y compostura, asistiendo á la del Santo Entierro el Prelado, una comisión del Excmo. Ayuntamiento presidida por el Sr. Portas y otras comisiones civiles, militares y eclesiásticas y numerosos fieles.

### ADVERTENCIA

Con motivo de las festividades de anteayer y ayer, publicamos solamente una hoja, rogando á nuestros lectores nos dispensen esta deficiencia en obsequio á los cajistas.



*Valentín Castro Prieto*

Calle Real—FERROL

Grandes existencias en objetos para el Culto: Casullas, capas, dalmáticas, ternos, albas, cinculos, estandartes, palios, imágenes de todas clases, altares, relieves, viacrucis, andas, candeleros, cálices, copones, custodias, misales, rituales, rosarios, medallas, relojes, etc.

Calle Real—FERROL

**LA CATALANA**

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS  
40 AÑOS DE EXISTENCIA

CAPITAL: 30.000.000

Esta Sociedad tiene hecho un contrato con el Ilustrísimo Sr. Obispo de Tuy, de todas las Iglesias y Casas rectorales de la Diócesis.—Representante en Mondoñedo: **JESÚS LOMBARDIA.**

**La Unión y el Fénix español**

Compañía de seguros contra incendios  
y seguros sobre la vida.

Esta gran Compañía Nacional ha satisfecho por siniestros de incendio en 42 años que lleva de existencia la considerable suma de 113,648.867'38 pts.

Agente en Mondoñedo. D. Justo García  
22, MARQUES DE RODIL, 22

**MANUALES SOLER**  
BIBLIOTECA



—Aquí se da encontrar el libro que busca, pues en la colección de MANUALES-SOLER que constituye la mejor "Biblioteca útil y económica de conocimientos enciclopédicos" y en la que colaboran los más eminentes autores, se encuentran temas interesantes lo mismo para el abogado, agricultor, médico, etc., etc., que para el obrero estudioso que desee cultivar su inteligencia en las ARTES, CIENCIAS E INDUSTRIAS.

• DE VENTA EN TODAS LAS LIBRERÍAS •  
Editores: SUCESORES DE MANUEL SOLER. Aportado 93, BARCELONA

En Mondoñedo: H. MANCEBO

**“ LA VOZ DE MONDOÑEDO ”**

Periódico semnal

**PRECIOS DE SUSCRIPCION**

España . . . . .	1'50 pesetas trimestre
Idem . . . . .	6'00 » año.
Extranjero. . . . .	10'00 » »

Numero suelto: 10 céntimos.

Numero atrasado: 20



Se publica los sábados